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重新投入到音乐工作后，关心
妍身边聚集了一批音乐好友，包括
人称“编曲侠”的知名音乐人 John-
ny Yim、唱作歌手罗力威、还有从
歌迷变成音乐伙伴的彭嘉维等等。
新专辑《EMERGENCE》里，除了有
这群好友为关心妍的音乐保驾护航
之外，关心妍本人也尝试担任歌曲
监制。

羊 城 晚 报 ：Johnny Yim 为
《EMERGENCE》的好几首歌担任了
监制，跟他合作的感受如何？

关心妍：其实我们是 21年前留
学的时候认识的，大家都还没入行，
算是识于微时，后来回到香港后又
重新碰面。这次他监制了《腍》《那
些伤我也有过》和《新约》三首歌。
大家很熟，合作起来很舒服。跟他
一起录音很搞笑的，有时候我甚至
要说“不要再玩了，不然就录不了
了！”（笑）录《那些伤我也有过》的时
候他与彭嘉维在外面当粉丝，挥手、
跟唱。很开心，很久没试过录音这
么热闹了。

羊城晚报：《爱的告别式》这首
歌由你自己担任作曲和监制，这首
歌在什么情况下创作出来？

关心妍：有天我看到我女儿和
我妈妈玩得很开心，突然觉得非常
幸福，一切的苦痛都没了。我很快
地写完了旋律、也写了初版歌词，编
曲、吉他、和音全部自己弄好。后来
填词人还是保留了初版歌词的一些
东西，尤其是“我爱你会令人心碎”
这一句，我觉得是这首歌的精髓。

羊城晚报：作为监制，你还做了
什么？

关心妍：我要鞭策自己不要唱
得太“关心妍”。关心妍唱歌是有

“表情”的，但这首歌却要唱出看起
来没事、实际上很痛的感觉。这首
歌的表达要平、要淡然，不能用太多
的技巧。录音过程就像是蒸馏一
样，哪一句听起来太像关心妍了就
要重来，提取出最纯净的东西。

羊城晚报：《EMERGENCE》是
一张以粤语歌为主的专辑。你怎么
看 待 当 下 粤 语 歌 曲 市 场 缩 窄 的 现
状 ？ 作 为 一 名 粤 语 歌 手 要 如 何 坚
守？

关心妍：普通话语歌曲的市场
更大，但我是广东歌手，无论如何也
想守住。其实不只是受不受欢迎、
赚不赚钱的问题，广东歌是一种文
化，一定要保存下来。相对普通话
歌手，粤语歌手的确比较少，如果我
们也不站出来多做一点，可能就没
人做了。唱粤语歌始终是我的专
长，也是本分。当然，我也会做普通
话歌曲，比如这张专辑里也有一首
普通话歌曲。未来我也会跟一些平
台合作，唱一些既有普通话又有粤
语的歌，现在还蛮流行的。

羊城晚报：有没有计划与内地
的音乐人合作？

关心妍：当然有。我从去年年
底就一直待在广州。这里很多音乐
精英，我计划找星海音乐学院的音
乐人合作，预计下一张唱片就会有
我跟广州音乐人一起做的歌。我认
为在大湾区做粤语歌，一定要了解
大湾区的文化。以前我也经常来广
东，但都比较匆忙，这次在广州住了
一段时间，开始慢慢了解这里的生
活和文化，比如说短视频平台怎么
玩、外卖平台打几折之类的，我现在
都很清楚了。很多细节都需要学
习，才能在生活中抵达音乐。我也
有考虑在这边置业，有个住处始终
会方便很多。这次来广州，其实很
多新歌都还没录完，但春节要回去
见见女儿，不然她会生气。节后我
再过来继续录歌。女儿也很希望过
来这里玩，她已经做好攻略了，连去
长隆要住哪一家主题房都想好了，
希望可以快点通关。

低谷让我变得

2022年迎来出道20周年歌手关心妍曾经是香港乐歌手关心妍曾经是香港乐
坛的坛的““最强新人最强新人””：：她在她在20022002年年
正式发唱片出道正式发唱片出道，《，《Jade-Jade-11》》及及
《《Jade-Jade-22》》两张唱片都取得了两张唱片都取得了
20022002年的金唱片销量年的金唱片销量，，并在当年的各并在当年的各
大音乐颁奖礼上夺得多个奖项大音乐颁奖礼上夺得多个奖项。。但她但她
后期一度沉寂后期一度沉寂，，结婚后更是将生活重结婚后更是将生活重
心转移到家庭和慈善事业中心转移到家庭和慈善事业中。。20222022
年年，，关心妍出道关心妍出道2020周年周年，，她在去年年她在去年年
底发行新专辑底发行新专辑《《EMERGENCEEMERGENCE》，》，正正
式宣告回归乐坛式宣告回归乐坛。。近日近日，，关心关心
妍在羊城创意产业园举行了妍在羊城创意产业园举行了
一场小型线上音乐会一场小型线上音乐会，，在在
音乐会前音乐会前，，她接受了羊城她接受了羊城
晚报的专访晚报的专访，，畅谈这畅谈这 2020
年所经历的高低起伏年所经历的高低起伏。。

羊城晚报记者 胡广欣 实习生 张熹珑

2021年 12月，关心妍推出新
专辑《EMERGENCE》，当中包括
去年早些时候已曝光的“疗愈三
部曲”《腍》《爱的告别式》和《原谅
的力量》。关心妍表示，这是一张
以疗愈为主题的专辑：“人在跌倒
之后要站起来，是需要一点疗愈

的时间和力量的。我希望
这张专辑能够给人们带来
疗愈的力量。想告诉他们，
无论是失恋、事业受挫还是
其他人生困境，你都可以走
出来。”

羊城晚报：“疗愈三部
曲”这个概念从何而来？

关心妍：生完小朋友之
后，我有几年时间没出专
辑，而是把时间放在我的慈
善基金上，为一些有情绪问
题 的 人 做 免 费 的 音 乐 治
疗。我发现音乐可以带走
人的痛苦，当我想做新专辑
的时候，也在思考如何把这
件事带入主流的流行音乐
里。“疗愈三部曲”是从《原
谅的力量》开始的，这首歌
说的是我爸爸的故事：他在
我很小的时候就抛弃了家
庭，我们失联了很多年。七
年前他中风入院，医院突然
找到我。在那四天里，我们
彼此和解了，我们一家四口
送了他最后一程。那时候，
我突然觉得自己心里的刺
消失了：我恨了他一辈子，

但原谅他之后，我的人生也自由
了。

羊城晚报：你的心态从什么
时候开始转变？

关心妍：从有了女儿之后。
我在女儿和老公身上找到了以前
缺失的东西，这让我开始反思我
和爸爸的关系：很遗憾我们之前
的关系是破碎的，但是否可以在
往后的日子弥补？结婚后我才有
勇气去见我爸爸，以前是带着恨
意的，老想着见到他的话要怎么
骂他。跟他重新见面之后，我想
可以慢慢修复关系，没想到没隔
多久他就生病了。所以不要爱得
太迟，始终是血浓于水，原谅很
难，但如果不原谅，到最后一刻后
悔的一定是自己。

羊城晚报：新专辑《EMER-
GENCE》也是围绕这“疗愈”这个
概念展开的。

关心妍：是的。有了《原谅的
力量》这首歌之后，我们再往前构
筑，从《腍》的受伤到《爱的告别
式》学会告别，再到《原谅的力量》
释怀，构成了“疗愈三部曲”。在
专辑里，“疗愈三部曲”之后接着
的是《那些伤我也有过》《新约》和
《时刻》，这个曲序正正呼应了专
辑 名 称“EMERGENCE”—— 这
个词指的是“从困局中走出来”，
希望大家可以告别以往的伤，开
启新的人生阶段。

羊城晚报：《那 些 伤 我 也 有

过》听起来像是你的 20 年人生起
伏的总结。

关心妍：是的。这首歌的词
作者是彭嘉维，他的本职是一名
餐厅经理，在音乐圈是新人。他
是 我 的 歌 迷 ，这 首 歌 的 编 曲
Johnny Yim 介绍我们认识的。
他第一次作词作曲就写出很厉害
的作品。看到《那些伤我也有过》
的歌词之后，我哭了。我跟维维
分享过我的心路历程，他真的把
我这 20 年的高低起伏写成了歌
词，很感动。我很喜欢“那些伤我
也有过”这个歌名：这20年，世界
有很大的改变，但还有很多歌迷
听我唱歌，这是很值得珍惜和感
恩的。关心妍的歌陪伴很多人走
过伤心的日子，你们有的伤，其实
我也有。但这些伤都过去了，关
心妍长大了，你们也是。

近日，由广东省电影局主办的
“2022广东优秀电影观影推介会之
《带你去见我妈》”活动在广州塔金
逸空中电影城举办，导演蓝鸿春等
主创与现场观众进行了映后互动。
这天，蓝鸿春亲自解答了一个存在
于不少观众心中的共同疑问：为何
《带你去见我妈》的结尾是用手机拍
的？

有限经费意外造就“神结局”

“其实最根本的原因就是，我们
在拍这段戏之前，已经把所有的经
费都花完了。”蓝鸿春回忆，在初剪
版《带你去见我妈》中，原本是没有
潮汕母子俩一起去杭州这个结尾
的，故事就在泽凯和妈妈在深圳机
场送静珊那一段戛然而止。“但团队
在看完那个版本后，都觉得能不能
有一个更好的 Happy Ending（大
团圆结局）？”蓝鸿春说，当时他灵机
一动想到了用手机来补拍的方法，

“拍一段类似手机Vlog 的戏，也就
是现在大家看到的结尾8分钟”。

跟片中的妈妈一样，钟少贤那
次是平生第一次坐飞机，也是难得
走出自己生活的乡村去接触现代化
都市。“飞机起飞前，她的手心全是
汗，真的很紧张。”蓝鸿春回忆，“我
正用手机录着，镜头里她本来在发
呆，突然回头对着我们俩（蓝鸿春和
片中儿子的扮演者郑润奇）说：‘妈
妈是不是很没有用？’，这并不是剧
本里的台词，但当时郑润奇也很自
然地回答她：‘不会啦，傻瓜’。”

“我当时立刻被击中了，心里知
道，这段我一定会用到电影里。”蓝
鸿春感叹，“这是老天爷在为我们写
台词”。

近景拍摄素人演员难度大

蓝鸿春还回应了自己在片中更
多采用中近景而非远景拍摄的原
因：“其实我和这部片子的摄影指导
看过很多台湾的乡土电影，也受到
很深的影响。侯孝贤和杨德昌的片
子都喜欢用远景，体现那种客观审
视的视角。但是我们这次出于商业
性的考量，希望用外露的情感感动
更多大众，所以选择了用更多的中
景和近景。这样做虽然会丧失一些
艺术性，但观众看起来会觉得更自
然。”

蓝鸿春透露，用更近的镜头拍
摄素人演员，其实难度非常大：“素
人被镜头怼着的时候，表现很难自
然。但幸运的是，我们现在是数码
摄影的时代，所以可以尽情NG，不
怕浪费。”蓝鸿春算过，《带你去见我
妈》平均每个镜头的 NG 次数在二
三十次。片中的“龅牙婶”是全剧组
的“NG 王”，“她的镜头基本都要
NG35 遍左右，最多的一次重拍了
46次”。

潮汕本土风味获好评

《带你去见我妈》近日陆续在汕
头、广州、深圳三地举行了首映礼。
不论是潮汕本地人还是外地观众，
在看完这部方言电影之后都给予了
高评价。导演蓝鸿春过去曾拍过潮
汕方言电影处女作《爸，我一定行
的》，这天他特别感谢广东观众对两
部电影的支持：“三年前，我第一次
用潮汕方言拍院线电影，得到了大
家的支持，所以才有机会拍了这第
二部。广东有很好的地域文化根
基，但主流电影很少把视角对准它
们，那我们就决定来做做看。”

《带你去见我妈》目前正在上映
中，影片在淘票票和猫眼双平台获
得 9.5 的观众高评分。影片讲述潮
汕海边小镇，一位平凡固执的传统
母亲在与儿子婚姻问题的冲突过程
中，内心所发生的成长与改变。影
片用真实质朴的镜头刻画了一个立
体的潮汕母亲形象，她勤劳、固执、
传统、毒舌……身上既有潮汕女人
的所有优点，也有传统带给她的思
想桎梏。但在与年轻儿子的思想碰
撞中，她心中最坚固的围墙也发生
了动摇……

影片在南澳岛拍摄，采用来自
潮汕的本土素人来当主要演员，同
样来自当地的人气乐队“玩具船长”
主唱李奕瀚则让影片的音乐也拥有
了纯正的本土风味。

电影《带你去见我妈》结

尾8分钟为何用手机拍摄？

导演蓝鸿春：

我被“妈妈”的

羊城晚报记者 李丽
关心妍：

更坚强
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出道 20年，关心妍经历过种
种低谷。2004年的一篇网络恶搞
文章指责她耍大牌，虽然文中所
写的事件始终未经证实，却严重
地影响到她的人气和口碑。而到
了 2008 年十大劲歌金曲颁奖典
礼上，她又摆了一个大乌龙：在颁
发“杰出表现金奖”时，关心妍听
错名字，走到台上领奖，没想到实
际得奖者是关菊英。关心妍坦言
这些事改变了她很多：以往自己
是个要强的人，但经历过最低点
之后，反而学会了释怀。

羊城晚报：“家姐”这个称呼
出自那篇网络恶搞文章，最开始
其实对你伤害挺大的，但现在反
而成了你的爱称。

关心妍：广东的朋友很喜欢
叫我“家姐”，听起来亲切。现在
关家姐、关菊英都是我的网名，我
觉得很好。时代不一样了，现在
要更豁达，我可以陪大家玩。比
如有网友想听《讲不出声》（关菊
英代表作），我就唱啊。很多事情
不需要太紧张，我有什么没见
过？又有什么还能伤害到我呢？

羊城晚报：低谷如何改变了
你？

关心妍：就好像我的新歌《那
些伤我也有过》里面的一句歌词

“已接受往日笑骂难过”。做明
星，受人喜爱自然是令人开心的，
但也会被人嘲笑甚至挨骂，这时
候要撑下去。这些经历不是坏
事。“关菊英事件”之后我常常被
人议论，人们只是在说笑，但我当

时真的很难受。不过，经历最低
点之后就觉得没什么可怕的了。
我现在觉得，我可以给别人带来
一点力量：人生会经历很多不如
意，但你要站稳，要知道自己的初
心。

羊城晚报：如何评价过去这
20 年？

关心妍：我觉得很精彩。因
为跌倒过，我才得到我的家庭。
我以前是个工作至上的人，太要
强了。歌手梦是很难的，必须要
付出很多很多的努力。我花了很
大力气去保持自己的状态，才可
以站在舞台上20年。这20年里，
高高低低我都试过，太高会很冷，
太低也很冷。我现在找到了最适
合自己的状态，处在一个平衡线
上，最快乐。

羊城晚报：这么多年来，你自
觉最难唱的是哪首歌？

关心妍：《手下败将》。这首
歌很悲伤，又很有力量感。《以身
试爱》也很难，需要一直唱高音。
我的歌的确是很难唱的，最平淡
的可能就是《放生》了吧，只是没
地方喘气而已。所以每次开演唱
会，都要提前半年做体能准备
——连续三小时唱这么多高难度
的歌，我要练好身体才能应付。

羊城晚报：据说今年计划再
登红馆开唱，庆祝出道 20 周年？

关心妍：是的，希望可以第三
次开红馆演唱会。这个地方有我
的很多回忆，前两次都是三面台，
这次希望可以尝试开四面台。红
馆演唱会之后，我也希望可以在
内地办巡演。

凭借一系列伤心情歌，刚出道不
久的关心妍很快就在竞争激烈的粤语
歌坛闯出一片天，手握《负担不起》《你
有心》《放生》《我太强》等传唱度极高
的歌曲。而她透露，在这段事业的高
峰期，她其实经历着一段难忘的情伤。

羊城晚报：小时候有想过自己会
成为歌手吗？

关心妍：我是听着粤语流行歌长
大的，而且从小就很喜欢唱歌。小时
候没什么玩具，我会把路边的石头当
做舞台，站在上面唱梅艳芳、校长（谭
咏麟）和张国荣的歌。长大了一点之
后，妈妈给家里买了一部卡拉OK，我
更是天天唱，最爱唱陈慧娴。到了十
来岁，我开始参加一些比赛。最开始
年纪小，妈妈不准我参加全球华人新
秀歌唱大赛，一直到大学才参赛。我
当时去了上海参加全球总决赛，拿到
了最具潜质奖，是刘诗昆老师给我颁
的奖。

羊城晚报：入行之后有机会跟曾
经的偶像站在同一个舞台上，会有圆
梦的感觉吗？

关心妍：读书的时候看他们演戏
唱歌，后来能跟他们同台演出，甚至成
为朋友，是一件很梦幻的事。我很记
得我参加的那届新秀大赛的嘉宾是古
巨基，当时跟他合了影。后来他来了
我的演唱会当嘉宾，我还把当年的合
影给他看了。他没变，却认不出我来，
哈哈。

羊城晚报：你的出道代表作如《放
生》《负担不起》等都是颇为哀怨的情
歌，那时候的自己如何消化这些惨情
歌？

关心妍：那些情歌其实完全是我
的心声，我当时也用这些歌曲给自己
疗伤。那时候，我要在男朋友和工作
之间做抉择：我们已经在一起很多年
了，但他要去上海发展，我却要留在香
港出道。我很记得《放生》这首歌出的
时候他刚好要结婚，我的情绪其实是
不稳定的——之前虽然分了手，但总
觉得还有机会，结婚就意味着真的完
结了。不久之后，我开了自己的第一
场红馆演唱会，我邀请了他，但他当然
没有出现。人生就是这样，你站到了
舞台上，却错过了一个很爱的人。

羊城晚报：有
后悔过当年的决
定吗？

关心妍：没有
后 不 后 悔 一 说 。
做歌手是我一生
的梦想，我没法在
梦想和爱人之间
做选择。但当你
做不了决定的时
候，命运就会帮你
做决定。现在回
头看，我当
然 不 觉 得
可惜，因为
之 后 我 遇
到 了 更 好
的人——我
的老公。

低谷 因为跌倒过，才得到现在的家庭

新专辑
跟父亲和解后，做出一张疗愈专辑

一句话击中了


